

des Monats war ganz besonders der Oktober 1908 in Magdeburg; einem ungewöhnlich hohen Temperatur-Maximum von $28,2^{\circ}$ am 3. stand ein ebenso ungewöhnliches Temperatur-Minimum von $-8,3^{\circ}$ am 21. gegenüber! Recht selten sind in den zwei Spätherbstmonaten Oktober und November die Gewitter.

Der November selbst bringt ab und zu noch herrlich warme Tage mit Temperaturen um 20° . So geschah dieses z. B. 1923, 1927, 1928 und 1945 in besonders auffälliger Weise. Nicht immer freilich ist so hohe Novemberwärme mit sonnigem Wetter verbunden. Es kann gleichzeitig auch bedeckter, ja regnerischer Himmel das bekannte, trübselige Novemberdüster hervorrufen, während die Temperaturen sehr angenehm sind. Besonders auffällig war dies zu Anfang November 1899 der Fall. Die Temperaturen erreichten damals erstaunliche Höhen, in Karlsruhe und Mühlhausen i. E. bis zu 20° , in Chemnitz und Hannover, Magdeburg und Grünberg bis 21° , in Bamberg am 4. und 5. gar bis 22° . Dieser Monat war der weitaus wärmste November seit weit über 100 Jahren. In Berlin wies er eine Mitteltemperatur von $7,9^{\circ}$ auf (normal $3,9^{\circ}$), in Hannover $8,4^{\circ}$, in Köln und Westerland $8,9^{\circ}$. Noch etwas wärmer gestaltete sich seither der November 1938 (Berlin $8,0^{\circ}$, Hannover und Westerland $8,9^{\circ}$, Köln $9,0^{\circ}$), obwohl die Höchsttemperaturen bedeutend niedriger waren als 1899. Seit 1719 hatte nur der November 1767 eine ungefähr ebenso hohe Temperatur. Am 1. November 1928 erlebte auch Oberschlesien Temperaturen bis 22° , am gleichen Tage 1926 bis $21\frac{1}{2}^{\circ}$. Stuttgart brachte es 1927 sogar noch am 4. November auf $20,7^{\circ}$. Wenn auch der November der länger dauernden heiteren, ja wolkenlosen Tage keineswegs immer entbehrt, so sind sie doch eine fühlbare Seltenheit. Die Norm sind trübe, dunkle Tage mit relativ häufigem, zumeist nur wenig ergiebigem Regen, häufigem Nebel und vielem Kot auf den Wegen. Die besonders trüben und milden Wintermonate bedingen zuweilen merkwürdig geringe Schwankungen der Temperatur durch Tage und selbst Wochen. In Köln bewegte sich z. B. 1. 1923